

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_014 | Fonds Charcot + Sexologie.](#)
[HystérieCollectionBoite_014-5-chem | Hystérie. Charcot→Babinski. Item\[Boissac.](#)
[Des maladies simulées \(1870\) - suite\]](#)

[Boissac, Des maladies simulées (1870) - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb014_f0290

SourceBoite_014-5-chem | Hystérie. Charcot→Babinski.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).
Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

je dois vous signaler les phénomènes somatiques qui accompagnent un grand nombre de formes d'aliénation mentales. — Pendant longtemps cet ordre de faits a été totalement négligé, pendant longtemps on n'a voulu voir dans la folie qu'une maladie psychique, mais aujourd'hui on est heureusement sorti de cette erreur, on sait que les phénomènes d'ordre organique jouent un rôle considérable dans l'expression symptomatique de l'aliénation mentale, et au point de vue spécial de nos études, au point de vue de la simulation, la connaissance de ces symptômes, fort difficiles sinon impossibles à reproduire, acquiert une extrême importance.

Nous allons passer rapidement en revue les altérations que peuvent présenter chez l'aliéné les diverses fonctions de l'économie : la sensibilité, la motilité, la digestion, la circulation, la respiration et les sécrétions.

La sensibilité peut être exaltée, diminuée ou pervertie (1). L'hypéresthésie se rencontre surtout dans les folies hystérique, hypochondriaque; l'anesthésie chez les mélancoliques, les stupides en particulier. Ces modifications de la sensibilité ne s'observent pas généralement chez le simulateur, et s'il cherchait à les imiter, le plus souvent la fraude serait facile à dévoiler. — Rien n'est plus fréquent que les perversions de la sensibilité générale, et surtout celles de la sensibilité sensoriale; les illusions d'une part, les hallucinations de l'autre, sont des phénomènes dont la simulation est fort difficile; en vous parlant de la physionomie des attitudes et des réponses des aliénés, je vous ai indiqué les moyens de distinguer, dans ces cas, le fourbe du malade réel. — Dans un grand nombre de maladies mentales, on observe des troubles vraiment caractéristiques de la motilité que le simulateur ignore ou qu'il reproduit très-incomplètement et

(1) V. Marcé, *Des altérations de la sensibilité*. Thèse d'agrégation. Paris, 1860.



